

International Congress on *Lumen Gentium* – 60 Years After  
Pontificia Università della Santa Croce  
19-20 Novembre 2024

## **ECCLESIOLOGY OF THE PEOPLE OF GOD**

Dr. Christian Schaller  
*Institut Papst Benedikt, Regensburg*

Abstract zum Vortrag  
Deutsch/Englisch

Mit dem Begriff „Volk Gottes“ mit seiner Verwendung in der Konstitution „Lumen gentium“ bewegen wir uns hinsichtlich seiner unterschiedlichen Verwendung in das Zentrum der Selbstbeschreibung der Kirche. „Volk Gottes“ wurde vom Konzil auf verschiedene Weise beschrieben: als prophetisches Volk, als messianisches Volk und als geschichtlich-eschatologisches Volk. Die Herausarbeitung der damit einhergehenden Unterschiede und deren jeweiligen Spezifika ist auch Voraussetzung für eine am Konzil orientierte Interpretation des „Volk-Gottes“-Begriff. Diese systematische Ausarbeitung mündet, nach dem Überblick über die Verwendung des Begriffs in „Lumen gentium“, in die durchaus kontrovers geführte Rezeptionsgeschichte des Terminus „Volk Gottes“.

With the term "people of God" and its use in the constitution "Lumen gentium", we move into the centre of the Church's self-description with regard to its different uses. "People of God" was described by the Council in various ways: as a prophetic people, as a messianic people and as a historical-eschatological people. The elaboration of the associated differences and their respective specifics is also a prerequisite for an interpretation of the concept of the "people of God" that is orientated towards the Council. Following the overview of the use of the term in "Lumen gentium", this systematic elaboration leads to the quite controversial history of the reception of the term "people of God".